

PALMA DE MALLORCA

# La Almudaina

PRECIOS DE ABONO

MORAS DE DESPACHO

Resumen De las once de la mañana á las ocho de la noche y de las diez de la noche á las cuatro de la madrugada. Anunciaciones Desde las siete de la mañana hasta las cinco y media de la tarde.

TELEFONO N.º 57

Oficinas Conquistador, 38

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

Número cada...

COLABORACION

## Las reformas penales en Bélgica

Las reformas penales belgas son la traducción práctica de los descubrimientos hechos por la Antropología criminal. Como hemos observado en otros sitios, la Antropología criminal y lombrosismo no son lo mismo. A Cesare Lombroso cabe el mérito indiscutible de haber introducido el método experimental en el estudio del delito, pero, así como la bacteriología fundada por Pasteur no se ha de confundir con los errores de doctrina y de técnica de sabio tan famoso, así también la Antropología criminal no es la técnica defectuosa de Lombroso, ni su positivismo miserabilista, ni su credulidad infantil.

Labor tan honda como la emprendida en Bélgica no se puede emprender sin una preparación de larga fecha. La hacen posible las investigaciones científicas realizadas por el doctor Vervaeck, psiquiatra tan sabio como modesto, en el laboratorio de Antropología penitenciaria de Forest, desde su fundación en Noviembre de 1907. El doctor Vervaeck ha demostrado entre muchas otras cosas la variedad extraordinaria de la población penal, el crecido número de seres enfermos, deficientes y locos que la integran, los factores numerosos que intervienen en la criminalidad, la esterilidad habitual de los métodos penales y por consiguiente, cuán absurdo resulta comportarse del mismo modo con personas tan diferentes entre sí como son los delinquentes y apareciendo tan diversas las circunstancias que los conduce fuera de la ley.

Por lo demás, nada tan modesto como estas reformas belgas. Las leyes penales no han sufrido variación alguna y, así como Italia ha considerado necesario no llevar nada a la práctica sin reunir a preclaros juristas, criminalistas y psiquiatras para dictar un código penal innovador, Bélgica se ha limitado a iniciar una modificación de las prácticas y reglamentos penitenciarios con sujeción, eso sí, a un plan.

Contra lo que imaginan tantas gentes más o menos cultas, el estudio científico del delito según las llamadas ciencias positivas no conducen a una filosofía especial del castigo ni las teorías, resultados o aplicaciones de la Antropología criminal suponen una negación del derecho que tienen la sociedad, no ya a precastar de los granujines, sino a castigarlos severamente. La Antropología criminal se mueve en una esfera completamente distinta de la filosofía, en la esfera de lo particular y concreto de tal manera que en el terreno pragmático pueden estar de acuerdo un católico y un materialista; ello sucede precisamente en Bélgica, donde los promotores de la reforma penitenciaria han sido un católico, Vandervelde, cuando regía el departamento de la Justicia en el ministerio Carton de Wiart.

Los clamores por causa del aumento de la delincuencia, de la frecuencia de las recidivas de las sociedades modernas, no cesan, y no contribuirán a este aumento tan deplorado la ignorancia de la manera de ser de los criminales, y, su colarario inevitable, la ignorancia de las particulares condiciones en que se producen los hechos delictivos?

Siendo de decidir el juez no sobre la racionalidad o irracionalidad de una solución matemática sino sobre algo tan esencialmente circunstancial y contingente como la conducta humana, sería absurdo desaprovechar las enseñanzas de la Antropología criminal. La Antropología criminal ha llegado a la conclusión evidéntísima de que los delinquentes presentan al observador una gama tan variada como la de los delitos, importantísima verdad preñada de muchas consecuencias, verdad que ha sido una sorpresa para el legislador y el jurista para ambos no existían «delinquentes», sino el «delincuente».

El estudio de los delinquentes belgas compete a los laboratorios penitenciarios. A todo penado, cuya permanencia en la cárcel pase de tres meses, se le somete a un examen acabado, metódico y uniforme, que no desprecia ningún detalle, ni antropológico ni fisiológico, ni nervioso, ni psicológico, ni psiquiátrico, ni del ambiente social. Conocidas de esta manera las causas probables de la delincuencia en cada caso—causas que, según la experiencia demuestra, varían muchísimo—cabe fijar las líneas racionales del tratamiento y convertir así el período de condena en el principio de una vida nueva. En Bélgica el resultado del examen del penado y el plan a que se le ha de someter durante la condena, se comunica al director de la cárcel respectiva, al capellán, al médico; reuniones periódicas frecuentes de estos funcionarios con el antropólogo criminalista permiten un fecundo cambio de impresiones, y ello junto con la observación científica continuada de los presos, sirve para rectificar o mejorar aquellas medidas que la práctica demuestra equivocadas o insuficientes.

El eje cardinal de la reforma penitenciaria belga estriba en la selección de los penados y en la individualización de la pena. Tanto estudio, tanto esmero, tanta ciencia equivale a un régimen de suavidad inexplicable para muchísimas personas de espíritu mezquino, lleno de odio hacia el crimen sino del mismo sentimiento mezcla de odio y de miedo, que impulsa a ciertos sujetos a homicidio; craso error pues el estudio individual del delincuente no conduce al sentimentalismo hueco de ciertos diputados filántropos románticos y necios ni a convertir las cárceles en casas de placer.

Hay individuos degradados o locos incapaces de regenerarse; la observación desapasionada de los delinquentes lo confirma y gran mérito de la Antropología criminal es haberlo probado científicamente. A tal categoría pertenecen numerosos profesionales del crimen, recidivistas que, a poco de salir de la cárcel gracias al sistema penal vigente, vuelven otra vez a entrar en ella después de haber cometido delitos a menudo atroces. Para ellos, para los incorregibles, no es lógico establecer la reclusión indefinida recordando las sentencias de todo género de garantías? En Bélgica aun no se ha llegado a este punto por que la sentencia por un plazo indeterminado supone modificaciones legislativas privativas del Parlamento y ya hemos advertido que las reformas belgas son graduadas; han comenzado por lo más sencillo.

El trabajo ocupa un lugar importantísimo en el sistema penitenciario porque es uno de los elementos necesarios de toda necesidad para conseguir la transformación de un hombre desearado. Claro es que el trabajo se ha de elegir en consonancia con los gustos de cada uno, que se le ha de hacer amable y, por consiguiente, ha de ser remunerado. No conocemos nada más antipedagógico, más absurdo, más inhumano que el trabajo tal como se impone en los manicomios y cárceles de por acá. En algunos manicomios se obliga al loco a trabajar por medio del bastón quizás o por medio de su equivalente, la palabra grosera o la amenaza, pero ¡oh ironía! estos locos disfrutan buena recompensa, así lo afirman quienes los gobiernan hasta algún médico; ¿tienen tabaco!

El estudio terapéutico individual del delincuente no puede traducirse en la realidad sin una especialización de las prisiones. El plan es vasto; por ahora hay ya edificadas un pabellón psiquiátrico en Forest, cárcel central de Bruselas una colonia agrícola en Merxplas, y se perfeccionan y completan las instituciones para los jóvenes y menores delinquentes tan florecientes allá.

El sistema celular, del cual no se debe abominar, ha hecho ya su tiempo. En Bélgica había llegado a una perfección extraordinaria. Nosotros imaginamos el dolor con que los belgas verán mitigarse y desaparecer un sistema que tanto entusiasmo despertó años atrás, al ser implantado.

Juan ALZINA y MELIS.

## Correos, antaño y hogaño

Todos los asistentes a un festinoteo baile del Palacio Real en cierta noche de agosto de 1632, quedaron petrificados ante la audacia de uno de los cortesanos, quien sobre un trébol; cuajado de resallos de plata, ostentaba esta divisa: «mis amores son reales», y el mismo Felipe VI, herido directamente al recibir al recién llegado, no pudo reprimir un gesto de despecho entre felicitaciones por su ingenio que fueron las últimas.

Porque, fuese o no mandato de su Magestad, aquella misma noche, al apearse de la carreta ante un palacio de la calle Mayor de Madrid, era atravesado de parte a parte por la

espada de un sujeto oculto en las sombras, el atrevido palaciego, que no era otro que don Juan de Tassis y Peralta, segundo conde de Villamediana y Correo Mayor del Reino, aspecto bajo el que nos interesa, aparte de que era un buen literato, autor de epigramas no menos de temer que el asero que lo tendió sin vida. Último vástago de la noble familia de los Tassis, que en España formaba desde los tiempos de Felipe el Hermoso, una especie de Dinastía de Correos Mayores, todos ellos beneficosos, lo fué en particular don Juan, al que llamamos puede organizador del que empezaba a convertirse de servicio exclusivamente oficial en público.

A nosotros, a quienes parece insoportable un viaje de veinticuatro horas y que la respuesta de una carta a Madrid pueda tardar tres fechas nos ocase risa ver como se habían leugadas las ganies de aquel tiempo de progreso en velocidad con las que no se evitaba que unas noticias de la Corte precisara varios días para llegar a un punto cualquiera del Reino; pero el echamos un vistazo a la situación anterior de las cosas y tenemos en cuenta que todo es relativo, variamos de manera de pensar.

En la literatura muy sólida fuente de verdad, por un momento sin pretenderlo, muchas veces, nos onenta los costumbres de los antepasados. Sin necesidad de meternos a rebuzonar en pequeños literatos, bástanos ir a Carvajales para ver como se habla de nosotros de que los correos de Roma y Amberes tardasen sus buenos treinta días en viaje a la Corte, y nos describe en el «Quijote» las famosas y sórdidas posadas en que a los portadores de la correspondencia óraleis preciosos hacer una noche durmiendo con la valija de almohada, para seguir al alba en penosa marcha en algún caserío jamejico, que en la mitad del camino muerto de hambre y de cansancio.

Y si a todos esos males trató de poner algún remedio el primer conde de Villamediana, padre del que nos ocupa, logrelo éste en gran parte en 1610 con la creación de las «estafetas», que no otra cosa eran que verdaderas estafas de posta como las que han durado hasta no hace muchos años.

Estas estafetas, más adelante extendidas a otros puntos de la Península, saldrán de Madrid semanalmente para Zargozza y Barcelona, no debiendo emplear más de siete días en el camino, ni pasar de cuatro las que se despatchaban los miércoles para Valencia. Vinieron, dice un insigne tratadista, a poner remedio al irregular, descaudado y defectuoso servicio entre la Corte y la Corona de Aragón, que el segundo conde de Villamediana trató de corregir y normalizar.

Mas no paró en eso; llevaban los encargados de la estafeta una hoja de ruta, el «aya», así llamado de su primera palabra. (Vaya D. Fala...), y que aún subsiste por millagro a pesar del bárbaro ataque a todo lo tradicional, y que en ella debían tomar certificado de la entrega de los pliego oficiales para que se les pudiera pedir cuenta de ellos si se perdiese alguno, y así tenemos francamente establecidos los certificados, con lo que el servicio de Correos quedaba como hasta hace muy pocos años.

También en tarifas hubo notable mejoras, ya que de una carta de unas onzas de peso costaría desde Madrid a Milán dos reales, y cuando el real viajero entonces más valor que hoy, si se toma en cuenta la mucha menor cantidad de correspondencia que circulaba y los gastos relativamente grande, véyense a concluir que no es mucho lo que de entonces acá se ha rebajado, y que si el cargo de Correo Mayor era una biocro, no lo será menos en nuestro tiempo para el Estado que lo monopolizos.

Así dejó las cosas don Juan de Tassis y de Peralta.

¿Y hoy? Hice poco, un grupo de entusiasmos celebraba en Madrid el tercer centenario de la muerte del conde, desfilarlo por la calle Mayor, al son de las músicas de los antiguos postillones, y deteniéndose a depositar flores en el punto en que cayó sin vida. Si al raiido de aquellos hombreros levantara la cabeza, no osé duda que de momento, sin asombro no tiene límites al saber que una carta o un paquete recorre el camino de Madrid a Valencia en la octava parte de lo que él dispusiera y viendo el desarrollo de los servicios. Pero si un sombrero veigas unos cuantos días por los caminos de Italia y Planados, antaño recorridos por sus postillones, dándose cuenta de los progresos de todas las cosas, es muy probable que no encontrara el del Correo en nuestro país en relación con ellos y que a nuestros hombres públicos dediciase algún día de sus mordaces epigramas.

Vería que en vez de dar facilidades al público, como lo hizo, no se piensa más que en elevar las tarifas (cuando así todos los países

las reducen), y no para utilizar los productos en bien del servicio, sino, respondiendo al falso y pernicioso concepto de renta, que del Correo tienen nuestros desahuciados gobernantes, a fin de sacar dinero que marchará, sin que nadie pueda saber cómo, de las arcas de la Hacienda, siempre exhaustas; veía como de aquella ley de bases para la reorganización de los servicios postales, obra del señor La Cueva y de un alto jefe de Correos ya difunto, de aquel proyecto hecho público precisamente cuando iban a cumplirse los trescientos años de la creación de sus estafetas, solo muy lentamente han ido poniéndose en vigor algunos fragmentos, que todo cuanto de 1909 acá se llevó a cabo en él tiene un asunto, y veía como a pesar del éxito indudable que a todas las reformas postales acompaña, continúa el injustificado temor al déficit, cosa que no sintiera don Juan de Tassis cuando por su cuenta y riesgo acometió las que le conceden un glorioso lugar en la Historia del Correo en España.

Solo en tres ocasiones se perdió esa incomprendible miedo: en las dos que mencionadas quedan con los dos don Juan, y en la de Carlos III, el organizador de los correos a América. ¿Volverá a ocurrir? Difícil parece por el camino que llevamos, pero, ¿quién sabe? ¡Tantas vueltas da el mundo!

ENRIQUE MONTENEGRO

## PALMA

Nueva farmacia.—El joven licenciado en Farmacia don Antonio Oliver y Villalonga ha abierto de nuevo la antigua y acreditada farmacia de la calle del Carmen, remodelándola.

Los deseos muchas prosperidades.

Perros recogidos.—Por el lavoro del Ayuntamiento, fueron ayer recogidos tres perros que iban sueltos y sin collar, conduciéndolos al depósito del Rebelfin.

Llegada de artilleros.—Ayer llegaron en el vapor Rey Jaime I, de Barcelona, los ocho artilleros de plaza que regresaban de Cuba tras un glorioso suceso en el campo de batalla.

Nuevo establecimiento.—En la Castellana B. está naciendo haber abierto al público un establecimiento de comestibles en la plaza de Navagación número 24, Santa Catalina.

Novedades.—Se nos comunican que dentro de breves días llegará de Barcelona la señora viuda de Plaza con las novedades de la próxima temporada.

## Notas de la Alcaldía

Acompañado el Alcalde accidental don Pedro Buaes Roussel del oficial del Negociado de Fomento de la Corporación Municipal don Pedro Canet, pasó a visitar en la mañana de ayer la Escuela Municipal de niñas del Arrabal de Santa Catalina, regentada por la profesora doña Catalina Ginart.

Motivó dicha visita la exposición de labores que en aquel centro docente se está celebrando, recorriendo el señor Buaes las distintas dependencias, donde pudo examinar buen número de trabajos, cuya ejecución demuestra la aplicación de aquellas alumnas, tanto como la entereza y acierto de la distinguida profesora y personal subalterno.

El Alcalde felicitó a la directora y alumnas por el esplendor del acto realizado.

El señor Buaes ha impuesto varias multas de diez pesetas cada una, efecto de otras tantas denuncias de la guardia urbana, por infracción del bando publicado por esta Alcaldía, respecto a la blasfemia.

En la mañana de ayer se constituyó la Comisión de Subsidios recientemente nombrada por el Ayuntamiento, presidida por el Alcalde accidental señor Buaes Roussel e integrada por los concejales don Bartolomé Barceló, don Jaime Alorda, don Bernardo Jaume y don Nadal Comas.

Cambiadas impresiones sobre el Real Decreto de 4 de Agosto último, acordó volverse a reunir el próximo martes a la misma hora, para tratar de los sistemas de abastos que en dicha disposición legal se proponen, y ver la manera de implantarlos en nuestra Ciudad.

Seguidamente se acordó proponer a la Comisión de Gobierno y Policía los siguientes extremos.

1.º Que se prohíba la venta del pescado guardado en hielo en la misma Pescadería, en donde se vende el pescado fresco.

2.º Que se prohíba que se guarde en la Plaza verduras para venderlas al día siguiente; y

3.º Que se estudie la implantación de una importante tahona municipal con todos los adelantos modernos.

El presidente de la mencionada Comisión de Gobierno y Policía, señor Comas se ofreció para transmitir a la misma la proposición acordada, que contiene los extremos detallados con respecto a subsidios.

Después de haber asistido al Congreso Odontológico celebrado ultimamente en Madrid regresó ayer mañana el odontólogo don José Cortés.

En el vapor Rey Jaime I, llegaron ayer de Barcelona, don Clemente Verdguer, don Jaime Janne, don José Cortés, don Juan Bonet, don Antonio Barceló y don Pablo Bueno y señora.

Leemos en un periódico de Barcelona, que ha sido nombrado segundo jefe de la Comandancia del Cuerpo de Seguridad de dicha Capital el Teniente coronel de la Benemerita don Agustín Alvarez Navarro.

El señor Alvarez Navarro, ocupa actualmente el cargo de Jefe de la Comandancia de la Guardia civil de esta capital, con exquisito celo, mereciendo generales simpatías.

Sentimos la marcha de tan digno Jefe.

En el vapor Rey Jaime I, llegaron ayer de Barcelona, el capitán de corbeta don José Ibarra, con su familia.

También regresaron en dicho buque, el ósmal de Cuba don José Carballal y el de Panamá don Luis Karakadze con su esposa.

En el vapor Rey Jaime II, salieron anoche para Valencia don Juan Valenciares é hijo, don José Porcel y don Gabriel Ferrer.

También se embarcó en dicho buque el catedrático de este Instituto don Daniel Ferral.

Nuestro ilustrado paisano y colaborador el Dr. Alzina y Melis, Director de Instituto Municipal de Deficiencias de Barcelona, ha sido invitado, oficialmente, para tomar parte en la «Semana Médico-pedagógica» que tendrá lugar, a mediados de los corrientes, en Bruselas, con una conferencia sobre la enseñanza de los anormales y sobre las instituciones de cultura del Ayuntamiento de Barcelona.

En esta Semana tomarán parte ilustres profesores de Bélgica, de Italia y de Suiza, como Mr. Michotte, Mr. Borremans, la señora Montessori y Mr. Forster.

Felicitamos al Dr. Alzina y Melis por la honrosa invitación de que ha sido objeto.

## Muerto de una cuchillada en Campanet

En la noche del domingo último ocurrió otro sangriento suceso en la villa de Campanet, del que resultó muerto de una cuchillada el vecino de la misma Damián Pons Salvá.

El sargento Comandante del puesto de La Puebla dió ayer cuenta del hecho al señor Gobernador en la siguiente forma:

«Sobre las 22 de ayer, por comunicación recibida en este puesto del señor Jefe Municipal de Campanet, tuvo noticia el que suscribe de que en dicha villa habían matado a un hombre.

«Inmediatamente, el que suscribe, salió para dicho punto acompañado del guardia 2.º Juan Palou Ribas, con el fin de proceder a la práctica de las diligencias en averiguación del autor o autores de dicha muerte, las que dieron por resultado, a las dos horas de iniciadas aquellas, detener al vecino de dicho pueblo a Felipe Morell Cervera, mayor de edad, casado, de profesión carretero, el que interrogado sobre el hecho que nos ocupa dijo:

«Que en ocasión de hallarse sobre las 20 en la taberna denominada «Ca'n Guillem Angeli» establecida en la calle de Paulino, propiedad de Guillermo Pericós, se le presentó un convecino Damián Pons Salvá, el que principió a insultarle y amenazarlo de muerte; en vista de ello el Morell se dirigió hacia su domicilio que lo tiene en la calle de la Cruz, pero antes de llegar a éste, le alcanzó el Pons, principiendo a maltratarlo de obra y como iba armado de una cuchilla, el Morell trató de arrebatársela, lo que no logró, pero sí consiguió hacérsela tirar al suelo, y como continuara el Morell recibiendo puñetazos se apoderó del arma referida agrediendo al Damián Pons, haciéndolo caer tan malamente, que le causó la muerte instantáneamente.

«En su consecuencia el que suscribe prosiguió a su incautación del

## Escuela Católica Alemana

Lulio, 7, (Antes Claustro de San Francisco)

Esta Escuela abrirá sus clases el 1.º de Octubre. Se admiten alumnos, niños y niñas para Kindergarten (Jardines de la Infancia) y clases Elemental, Superior y de 2.ª Enseñanza. Hay también clases especiales de idiomas Alemán, Inglés y Francés. De Gimnasia: Sueca y Rítmica. De Labores y Corte, para Señoritas.

Para matrícula e informes pueden dirigirse a la Directora, doña María Mut de Garau, (Cruz, 4 1.º, 1.º) todos los días, de 12 a 18.

arms, que fué hallada en el sitio de la lucha, la que es de las llamadas de cocina, y mide 84 centímetros de longitud por 22 de hoja, la que fué puesta en el autor, con victo y confeso de su delito y atestado instruido al efecto, a disposición del señor Juez Municipal de dicha villa, siendo condenado el expresado individuo a las 17 de hoy a la cárcel de Inca, de orden del señor Juez de Instrucción, que se presentó en el lugar de la detención. Dios etc.—La Puebla 11 de Septiembre de 1922.—El sargento, José Monterrubio.»

Retiros obreros

El Inspector regional del retiro obrero obligatorio con destino a Ceuta y Balears, nos comunica lo siguiente:

«Varios han sido los patronos que cumplen con la ley de retiro obrero obligatorio, han afiliado a sus asalariados en dicho régimen; pero exiéndoles todavía numerosos asalariados que, no obstante hallarse comprendidos en los beneficios de la ley de seguro, no figuran inscritos en él, cumple a esta Inspección hacer observar a los elementos interesados en el mismo, que la falta de inscripción en el retiro obrero obligatorio, entraña, no sólo el inculcamiento de preceptos legales que lleva involucrados los correspondientes sanciones, sino también el consiguiente perjuicio para los obreros, a los que, no inscritándose en las listas de los beneficiarios de la pensión de vejez, de la subsidiaria de invalidez y de las demás ventajas que por dicho régimen se les concede.

Por, además, la falta de inscripción de los obreros en el retiro, conlleva un notable perjuicio económico, que no es dable subsanar al menos con otras compensaciones a sus asalariados, puesto que, no estando inscritos en las listas del retiro, no se les podrá abonar la parte que les corresponde de los fondos recaudados por el Estado, mediante el recargo en los derechos reales por transmisión de herencia, que con destino a las libretas de capitalización del retiro obrero obligatorio, ha establecido la última ley de Presupuestos.

Por tales razones, esta Inspección apela más que en los reserptos coactivos, en el voluntario cumplimiento de las prescripciones del retiro obrero, y en el propósito de no privar a los asalariados de los beneficios que por su afiliación en el mismo se les conceden, copia en que tanto los elementos patronales como los obreros, contribuirán, con esta inspección a que sea una realidad inmediata la total implantación del retiro obrero en Mallorca.»

Incendios

Comunican de Algaida que a eso de las diez de la tarde del domingo último, se declaró un incendio en el plantel del predio S'Horatá de aquel término municipal, propiedad de don Jaime Rabí, vecino de Lluçanmayor.

Así que se dieron cuenta del hecho, salieron para el sitio de la contención las fuerzas de la benemerita de dicha villa y varios vecinos quienes se encontraron que el fuego se había iniciado por dos puntos distintos de la línea.

Se organizaron los trabajos por la extinción del fuego, lo que se logró al cabo de cuatro horas de incansables trabajos.

El fuego abarcó una extensión de entre treinta y cuarenta bates, quedando chamuscados unos 300 pilones maderables y otros 400 jóvenes.

Las pérdidas materiales se calculan en unas 1.000 pesetas.

Se cree que el hecho es intencional, practicándose las oportunas averiguaciones para ver de descubrir el autor o autores.

Desde Santa Margarita dan cuenta de que el día del domingo último, a las cinco y media, se declaró un incendio en la casa de don Jaime Rabí, a dar de comer a dos cerdos que tenía en una proliga, en el corral de su casa, encontró que había sido pasta de las llamas el cobertizo de la misma formado de leñas viejas y paja y muertos por afijes los dos cerdos, uno de unos 100 kilogramos de peso y el otro de unos 80.

La opinión general es que el hecho fué debido a los residuos de uno de los cobazos llamados la noche an-

terior con motivo de la fiesta de la Patrona del pueblo.

Teatros

Para mañana jueves se anuncia la inauguración de las funciones de cine en el Teatro Principal.

La nueva empresa, según nos comunica ha montado la última palabra en aparatos de proyección, y un motor y una dinamo potentes para que la fuerza luminosa del arco dé una proyección clarísima.

Se abre la temporada con la proyección de una película nacional, «La reina mora», adaptación al film de la celebrada zarzuela de los hermanos Quintero, cuya filmación ha sido dirigida por los aplaudidos autores e interpretada en el mismísimo solar donde los autores fijaron la acción.

Una orquesta compuesta de nueve profesores ejecutará durante la proyección la partitura del maestro Serrano que ha adaptado el mismo autor a la película.

El nombre de los Quintero es una garantía de la calidad del espectáculo.

Después se proyectará el primer episodio de la serie novelesca «El Castillo de los Fantasmas».

Las funciones serán continuas. Para los demás días, terminada la proyección de «La reina mora», cuyo último día será el domingo, la empresa ha contratado al eminente cuarteto que dirige el Sr. Segura y que está integrado por los competentes profesores señores Real, Aguiló y Pomar, cuyo cuarteto amenizará la proyección de las películas.

En el anuncio que la empresa publica en cuarta plana, puede ver el lector la cantidad de selectas películas que ha contratado para la temporada.

La nueva empresa se propone rodear de comodidades al público, ofreciendo un escogido programa de películas, aderezadas con la audición de música selecta.

Anoche comenzaron los ensayos de orquesta de «La reina mora», bajo la batuta del señor Segura, ensayos que continuarán hoy para que resulte acabada la interpretación y sea para el público lo más próximo a una representación verbal.

Para el viernes se anuncian tres importantes debuts: Los Wedells, tres artistas siberianos, Electrica Muñoz, concertista española y el Trio Obstat, notables artistas.

Balear

El próximo sábado se inaugurará la temporada de cine y variedades en el edificio del Eusebio.

Debutarán dicho día cuatro atracciones de gran éxito.

Protectora

La nueva empresa del Teatro Olinco de «La Protectora», está ya terminando sus obras de reforma del local.

Una de las reformas que se introducen, es que en lo sucesivo tendrán diferente puerta de entrada y salida las personas concurrentes a las diversas localidades, haciéndolo por la misma puerta principal que antes lo efectuaba, las que concurrían a las localidades de preferencia de patio y balcon, y la localidad de público efectuará la entrada por la puerta de la izquierda de la entrada al local social.

Otra de las reformas es la completamente nueva construcción de la localidad de preferencia de patio, para la que en los talleres del conocido industrial don José Llabrés se están construyendo nuevas butacas, en las que se ha hecho abandono del febril ornato de ellas se ha atendido con preferencia a dar la suma comodidad a sus ocupantes.

En la localidad de palcos se está construyendo en su frente un entarimado en donde serán colocadas unas 45 butacas y otras 50 lo serán en su parte posterior, para que en ellas puedan desahogar sus personas con motivo de no poder ver la proyección de cine, por causa de aglomeración o por no haber terminado la sesión, se ven obligadas a tener que esperar.

En la localidad de público se han colocado sillones nuevas, las que con el tiempo se irán transformando en sillones de madera o butacas y lo que la premura del tiempo ha impedido el hacerlo.

### Tiro Nacional de España

Como estaba anunciado, el domingo último se celebró el primero de los concursos organizados por la Comisión de Tiro de la Representación B.lear del T. N.

Esta tirada ha resultado un verdadero éxito para la Comisión organizadora...

El premio don Cristóbal Tauler, con 202 puntos.

El premio don Juan Urgellés, con 173 puntos.

mayor número de puntos y el este subsiste por las mejores series de apoyo.

Es una tirada verdaderamente interesante, la primera de esta clase que se celebra en Mallorca...

Telegramas en depósito por desconocidos

Curados en la Casa de Socorro

Una Conferencia en Esporlas

Audiencia Causa por amenazas a un agente de autoridad

Velada benéfica

Cultos Para hoy

Para mañana

La defensa del procesado estuvo a cargo del Abogado don Jaime Sana.

Abierta la sesión se procedió al examen del procesado quien negó que la noche del 21 de Mayo del año último a la salida del Teatro Lírico amenazara a un agente de Seguridad...

En Santa Cruz, a las cinco de la tarde, actos de coro, a las siete Rosario y solemnidad Completa en preparación a la fiesta de la Exaltación de la Santa Cruz.

par Morey, O. O. Por la tarde a las cinco Vísperas solemnes, a las siete, Rosario, Trisagio y procesión con el Lignum Crucis.

Practicante de suficiente competencia, se necesita en Farmacia. Ganará buen sueldo. Escribir con informes a S. B., «Casa Anunciadora».

Es la salvación de todos los que tosen. Es un xarop que cura en 24 horas cualquier tosina.

# TELEGRAMAS

## La Asamblea de Oviedo

Madrid 11 a las 22

En la Diputación se ha celebrado una asamblea preparatoria, con asistencia de los demás Diputaciones Provinciales y parlamentarios de estos distritos.

En esta asamblea preparatoria se dictaron y acordaron las siguientes conclusiones:

Que el Gobierno español no apruebe el proyecto de tratado últimamente concertado, por los delegados ingleses y españoles referente al carbón aglomerado.

Que en caso de tener que ir a formar por modo indispensable dicho tratado, por el que se favorecen los intereses de otras regiones, debe eliminarse la rebaja establecida para el carbón aglomerado.

Que se prohíba toda importación que exceda de un millón de toneladas, incluidos los carbones aglomerados, adoptando las convenientes medidas para que no se encarezca el carbón.

Que la introducción de los comités de productores se constituirá con el ministro del Trabajo para regular la importación y evitar el fraude.

que se halle en vigor dicho tratado.

Adopción de las medidas para el consumo exclusivo del carbón nacional en todos los servicios del Estado, en cumplimiento del artículo 55 de la Constitución.

Que se someta al Parlamento la ratificación del convenio con Inglaterra en caso de aprobarlo.

Esta tarde se leerán dichas conclusiones en la Asamblea.

Asamblea general. Lectura de las conclusiones. Manifestación

La asamblea general se celebrará en la Plaza de Toros.

Las anteriores conclusiones serán leídas en el acto, después de las cuales hablarán los señores Sala, Llanusa y el diputado Cortes señor Alvarez Valdés.

Después se formará una manifestación que irá al Gobierno Civil, para hacer entrega de las conclusiones.

Madrid 11 a las 24

Empleza la asamblea. Discursos.

La cuenca minera asturiana es la peor dirigida administrativamente.

A Inglaterra no le importa lo que se proyecte en el tratado, a quien importa es a unos cuantos patentados españoles. (Aplausos).

Sostiene que si prospera el criterio, queda un dilema, o emigrar o morir de hambre en Asturias.

El señor Alvarez Valdés fija la ostentación de los parlamentarios ponidos como asturianos al lado del pueblo.

Dice que en este asunto desaparecerá toda diferencia política en defensa de los intereses regionales que son los de todos.

Los parlamentarios, añade, estamos siempre con las fuerzas vivas del país.

Contra distintos aspectos del tratado con Inglaterra.

Asturias, termina diciendo, llegará hasta donde llegan los dedos para defender sus intereses. (Grandes aplausos).

Termina el acto, acordando después ir en manifestación al Gobierno Civil.

Madrid 11 a las 22

de la nacionalidad que están a punto de desaparecer.

Me propongo hablar con toda claridad del estado actual de España y de los problemas críticos planteados en el mundo y lo haré en esta isla.

La campaña de Africa

Madrid 11 a las 20

Revista de banderas del Tercio. Posesión de un cargo.

Melilla. — Procedente de Oenta llegó a esta plaza el jefe militar Melián Astray, quien visitará las banderas del Tercio Extranjero que manda el comandante Francos.

El vapor «Alhambra» condujo ciento sesenta legionarios que subirán bajas en las banderas.

Se ha posesionado de la presidencia de los arbitros el general García Aldave, que había sido nombrado de plantilla para ocupar dicho cargo.

Madrid 11 a las 22

Tropas a Africa

Madrid 12 a las 13

Manifestaciones del general señor Lopez Ferrer.

Tetuán. — El Secretario General de la Alta Comisaría señor Lopez Ferrer ha manifestado que trae una impresión optimista de la visita a la Zona Oriental, pues las hábiles han acudido al llamamiento de las autoridades mejenizas, figurando entre aquellas la kábil de Tenzman.

La lectura de la carta, ha añadido ha constituido un acto emocionante.

Se recibieron infinitas de ofrecimientos.

Nuestra labor por ahora se limita a ser interventora para dar apoyo al Mejzen, hasta conseguir que los actos de simpatía se conviertan en caridad y lealtad.

Después de celebrar una entrevista con el Alto Comisario, recibió el señor Lopez Ferrer al Gran Visir y a los moros notables a los representantes de la Cámara de Comercio y a los delegados de Fomento y Hacienda en los asuntos indígenas.

Todos tuvieron frases de elogio y de aliento en pro de la obra emprendida.

El Alto Comisario

Tetuán. — El Alto Comisario pasó el domingo en el Río Martín con su familia.

También procedente de Zaragoza llegó el general Ampudia, que cesó ayer en la Capitanía General de Zaragoza, para ingresar en la reserva.

Visita a las posiciones del Gurugú y otras. Disparos sobre el enemigo.

Melilla. — El Comandante General de esta plaza, acompañado del coronel Despujols y un ayudante, ha visitado las posiciones del Gurugú, Segangan y Nador.

Hoy a las seis de la mañana programó la visita por todo el territorio.

Las baterías de nuestras posiciones dispararon sobre varias guerrillas rebeldes, causándoles bajas vistas.

Cotizaciones

Madrid 11 a las 20

Interior fin de mes. 71'90

Amortizable 5 p. 00'00

Amortizable 4 p. 96'80

Madrid 11 a las 22

Huelga de veinte albañiles

Zaragoza. — Por no querer trabajar con el personal del sindicato libre, se han declarado en huelga veinte albañiles que trabajaban en la construcción de un grupo de casas del Paseo de Pamplona.

Noticias sueltas

Madrid 11 a las 22

Un negociado de Prensa en el Ministerio del Trabajo.

Por el ministerio del Trabajo se está preparando la publicación de una Real orden encaminada a la reorganización de los servicios de Prensa en aquel departamento.

El ministro y el subsecretario han celebrado una conferencia con los jefes de sección del departamento, encaminada a que los esos que publica la Prensa tengan la debida eficacia y para recogerlos se crea una nueva sección a cargo de un jefe de negociado.

Este será persona especializada en cuestiones de Prensa y así cuantas observaciones hagan los periódicos relacionados con el ministerio del Trabajo podrán ser atendidas y resueltas en justicia.

Se creará un Archivo de Prensa igual al que existe en Francia, Bélgica y otros países y la nueva Sección de Prensa tendrá a su cargo además la redacción del Boletín Oficial del ministerio en el que se recogerán todas las indicaciones de la Prensa sobre las que haya recibido resolución.

La Real orden de referencia cuya redacción está casi ultimada aparecerá en breve en la Gaceta.

Resultado de las carreras de caballos. Visitas del Rey

San Sebastián. — En las carreras de caballos celebradas en esta capital ganaron el segundo premio el caballo «Rambong Darkfoot» propiedad del Duque Donose; el tercero lo obtuvo el caballo «Le Proseigne», propiedad de M. Thibaut Ouh; el cuarto premio lo ganó el caballo «Sandover», propiedad de la Marquesa de Villagodié.

El Rey visitó a su caballo «Rambong».

Estuvo después en el Hospital de la Cruz Roja.

Al mediodía almorzó con la Reina.

la Victoria Eugenia á bordo del yate «Fyng Calw» del Duque de Westminster.

**Salida de buques de guerra**  
San Sebastián.—Han marchado para Bardeos el acorazado «Incru» y los torpederos franceses, que habían venido con motivo del centenario Elcano.

**Fuga de un recluso**  
Zaragoza.—El anarquista Carmelo Boba, que estaba recluso en el Depósito Municipal de esta población, se ha fugado durante la noche última.  
Para evadirse de la prisión tuvo necesidad de limar una reja de la ventana de su celda, y deslizarse por ella.  
Madrid 11 a las 24

**Llegada de los naufragos del trasatlántico alemán «Hammania»**  
Vigo.—Llegó el vapor inglés «Overlra» que desembarcó 89 naufragos del trasatlántico alemán «Hammania».

El temporal reinante impidió que pudieran recogerse más víctimas.  
Se desconocen las causas concretas del desastre, atribuyéndose algunas al exceso de carga y otros ha atribuído a la mala navegación.  
A 20 millas de este puerto estaba ya inundado los comederos.  
La maroaja estrelló dos botes llenos de niños y mujeres contra el casco del trasatlántico, pereciendo todos.  
Oros dos botes volcaron pero los tripulantes fueron salvados.

**Un padre que dispara contra su hijo.**  
Santander.—En las Arenas de Yesa, un individuo disparó su escopeta contra un hijo suyo de 15 años.  
Durante dos horas no permitió que se acercaran al herido a prestarle el auxilio.  
El desalmado padre fué detenido. El pueblo intentó lyncharle.

**Hundimiento. Las víctimas**  
Valencia.—En el cercano pueblo de Albrique se hundió la teshumbre del almacén de don Leopoldo Magenti, resultando dos obreros muertos y 30 heridos graves.  
Se trabaja para ver si hay más víctimas.  
Madrid 12 a las 13

**La Gaceta**  
La «Gaceta» de hoy publica un Real decreto reglamentando la aplicación de los preceptos de la Ley de 18 de Julio último, que modifica la legislación aplicable a los delitos de contrabando y defraudación.  
Otro convocando a oposiciones para proveer cuarenta plazas de Oficiales terceros del Cuerpo de Aduanas, dando principio aquellas el día primero de Diciembre próximo.

**Disposiciones de Guerra**  
El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica las siguientes disposiciones:  
Nombrando Ayudante del Teniente General don Enrique Barreiro, al Teniente Coronel D. Valentín Massas, destinado actualmente a la Base Naval de Cartagena.  
Diciendo inscripciones de carácter general a las que deberán ajustarse en el año actual las Escuelas Prácticas de Ingenieros.

**Sobre las carreras del domingo en San Sebastián.**  
San Sebastián.—Entre las personas que jugaban a favor del caballo «Ruban» ganador del Gran Premio, figuraban los señores Sanchez Guerra y Fernández Frida.  
El número del caballo vencedor lo había adquirido el sábado pasado don Joaquín Ibarra, por 600 pesetas, resultando que cobrará 27 665 pesetas.

**Acto de sabotaje realizado durante la pasada huelga de Correos**  
Bilbao.—Se ha tenido conocimiento de un acto de sabotaje realizado durante la huelga de Correos.  
Dentro de unas sacas de correspondencia llegada el día siete del actual fueron hallados rotos en dos pedruzcos dos cheques de cuantiosas sumas, contra dos Bancos de Barcelona.  
Del hallazgo se ha dado cuenta a la Jefatura de Policía.

**Los salvados del naufragio del «Kinkaus»**  
Santander.—Noticias particulares aseguran que los salvados del naufragio del vapor «Kinkaus» es-

cienden a trescientos aproximadamente.

La mayoría de los que murieron eran marineros y niños.

**Detalles de la catástrofe de Albrique**  
Valencia.—Ampliando los detalles de la catástrofe ocurrida en Albrique, debemos añadir que está moribundo Severino Aranda.  
Se hallan graves Federico Romen, Ródenas, Pedro Majundi y Luis Domenech.  
Los demás son heridos leves.  
Cuando se hundió la teshumbre estaban refugiados bajo ella, muchos vecinos que pasaban por el camino y entraron huyendo de la lluvia.  
Se ha verificado el entierro del cadáver de Antonio Alonso Martínez.  
Las pérdidas se calculan en 25 000 duros.  
Madrid 11 a las 17

**Lds prácticas de las fuerzas de Ingenieros**  
Para las prácticas de las fuerzas de Ingenieros, se ha señalado una asignación de ciento cincuenta mil pesetas.  
Las prácticas se desarrollarán en la forma siguiente:  
El Regimiento de Telégrafos ajustará sus prácticas al desarrollo de un supuesto táctico en la región que se considere más conveniente.  
El Regimiento de Pontoneros, atenderá al desarrollo de un supuesto táctico en acción combinada con otras fuerzas, en la región menos frecuentada por este servicio.  
Los Radiotelegrafistas, dedicarán preferente atención al estudio de las condiciones de todo orden que reúna el material moderno de que disponga actualmente.  
La Compañía de Alumbrado efectuará las prácticas propias de su capacidad, conforme lo permitan los servicios que tenga que desempeñar en África, donde se encuentra actualmente.

Las fuerzas restantes, ajustarán sus prácticas peculiares a los cometidos que tengan a su cargo.  
Todos los jefes, oficiales y soldados que tomen parte en las prácticas disfrutarán de devengos extraordinarios.  
**Decretos firmados por el Rey**  
En la Presidencia facilitaron a los periodistas los siguientes decretos firmados por el Rey en San Sebastián:

Uno de la Presidencia, disponiendo que los Comandantes Generales de África, remitan al Ministerio de la Guerra, una duplicada relación del personal del Ejército, que figura como desaparecido, para proceder a la inscripción de su fallecimiento y a la declaración de derechos pasivos.  
Otro disponiendo que los títulos de Ingeniero Industrial expedidos por el Ministerio de la Guerra, surtan todos los efectos legales.  
Expedidos por otros Ministerios, tres decretos resolviendo competencias.  
De Hacienda: concediendo honores de Jefe de Administración al tiempo de jubilarse, al Jefe de Negociado de segunda de Aduanas don José Ramos Oliva.  
Fijando el capital por el que han de tributar varias sociedades extranjeras establecidas en España.  
Aduanando mediante concurso a don Aquilino Blausset, el servicio de la fabricación de preciosos para cajas de cerrillas.  
Autorizando la escopción del arbitrio para la construcción y adquisición de un edificio para la aduana de Santander.

Nombrando Jefe de Administración de primera de la Intervención de Hacienda de Valencia, a don Luis García Alonso, exgobernador civil.  
Jubilando por edad, a don Félix Martín Berganza, Subdirector del Tesoro, concediéndole honores de Jefe de Administración libre de gastos.  
Nombrando Tesorero de la Central de Hacienda a don Ricardo Rojas.  
Concediendo honores de Jefe superior de Administración libre de gastos, a don Esteban Benito Pérez, Jefe de Administración de primera del Cuerpo general de Hacienda jubilado.  
Nombrando Subdirector del Tesoro a don Enrique Ortiz.  
Nombrando cajero de la Tesorería Central de Hacienda, a don Emilio Vela Hidalgo.  
Nombrando Jefe de Administración de la Dirección del Tesoro a don Emilio Martos.

**Política**  
Madrid 11 a las 20  
**Combinación de gobernadores**  
La combinación de gobernadores que se anuncia parece que será más extensa de lo que ha anunciado la prensa, pues parece que son varios los que han dimitido y otros han rogado que se les traslade a otras provincias.  
Entre los que figuran en la combinación son los de Avila, Almería, Salamanca, Pontevedra y probablemente Santander.  
Los nombramientos serán firmados muy en breve.

**De política**  
Entre los pocos que escucharon ayer a los circulares políticos se siguió comentando la actitud del señor Maura ante los propósitos del señor Sánchez Guerra de formar una concentración de derechas.  
Decían algunos que lo que llama la atención en este caso es que al principio el señor Maura no negó su cooperación al señor Sánchez Guerra, y de aquí que no se explicaran—dicen—lo que ha podido o-

Nombrando (Interventor de Hacienda de Toledo, a don Emilio Lineros Rivas.  
Nombrando Delegado de Hacienda de Jaén, a don Alejandro Pont.

**Una nota de la Delegación Irlandesa**  
La Delegación irlandesa en Madrid facilitó a la prensa una nota oficiosa desmintiendo categóricamente la noticia de que el Presidente del Gobierno provisional Mr. Arthur Griffith muriese envenenado.  
Asimismo desmiente que se haya exhumado su cadáver y que se detuviera al médico y a las enfermeras que asistieron al enfermo.

**El servicio de Correos normalizado.**  
Valencia.—El gobernador de la provincia nos ha manifestado que el Banco de España se encargará de satisfacer el pago de los valores declarados de los que se incautó durante la pasada huelga de Correos.  
Los servicios se normalizan.  
Se recibieron de Madrid sesenta y siete sacos de correspondencia y veintiseis certificados.  
Salieron para Madrid cinco sacos y diez y ocho certificados.  
Para Barcelona salieron sesenta y tres sacos y catorce certificados.  
Y para otros puntos salieron sesenta sacos y diez y ocho certificados.

**Temporales. Daños en las plantaciones de arroz.**  
Valencia.—Ha habido en esta comarca grandes temporales de lluvia que han inundado materialmente los campos.  
Por efecto de dichos temporales, se han registrado grandísimos daños en las plantaciones de arroz.  
**Vuelco de un auto. Herido**  
Valladolid.—El automóvil en que viajaba el Doctor don Pedro Zuleaga, al pasar por el pueblo de Mada, para evitar un atropello de una persona, paró en seco el coche, volcando rápidamente, de cuyo vuelco resultó el citado Doctor con magullamientos gravísimos.

**Un dependiente aplastado por un fardo de objetos de hierro.**  
En la calle de Toledo, en un Almacén de Ferreteria, propiedad de don Salvador García, se hallaba en la cueva el dependiente del mismo llamado Sabas Martín, cuando un fardo conteniendo objetos y material de hierro se le cayó encima, aplastándole.  
Auxiliado inmediatamente se le trasladó a la Casa de Socorro, falleciendo á poco de ingresar.

**Drama de familia. Disparos. Heridos graves.**  
Málaga.—En las inmediaciones del pueblo Velez Málaga se presentaron dos individuos en una finca propiedad de doña María Ruiz, discomulgada con una hija suya y el marido de ésta sobre el reparto de los bienes de dicha señora.  
La disputa se fué agrando, de tal modo, que hicieron varios disparos los primeros sobre los segundos, resultando heridos gravemente.  
Los agresores huyeron, los cuales son sobrinos de la dueña de la citada finca.

**Noticias del Extranjero**  
Barcelona 11 a las 23  
**Banquete**  
Río Janeiro.—El ministro de Marina y las autoridades navales han obsequiado con un banquete a los jefes y oficiales de los buques de guerra que han representado a las distintas naciones con motivo de las fiestas del Centenario de la independencia del Brasil.  
Al finalizar el banquete se celebraron entre los asistentes cariñosos brindis.  
**Manifiesto del Rey de Grecia**  
Atenas.—El Rey ha publicado un mensaje diciendo que los reveses sufridos totalmente en Asia Menor no disminuyen el valor del ejército griego demostrado durante diez años.  
Exhorta al pueblo a soportar resignadamente la desgracia, y está dispuesto a realizar cuanto le permita la Constitución para salvar los intereses de Grecia.

**Licenciamiento de soldados griegos.**  
El P.reo.—Han desembarcado en este puerto 9.000 soldados procedentes de Asia Menor, los cuales han sido desarmados y enviados a sus casas.  
**De Irlanda. Huelga. Voladura de una línea férrea**  
Dablin.—El personal de Correos, Telégrafos y Teléfonos ha rechazado la oferta del gobierno respecto al aumento de los salarios, desafiándose en huelga.  
El gobierno ha manifestado no reconocer el derecho de huelga.  
Tantos desconocidos han venido la-

rrir después para que aquel hombre público hiciera las declaraciones que tan comentadas han sido.

**Visita de Clemenceau a los Estados Unidos.**  
París.—El «Echo National» dice que Clemenceau visitará antes de fin de año los Estados Unidos con objeto de afirmar la unidad de miras y la solidaridad entre los Estados que juntos lucharon durante la guerra.  
**Concentración de escuadras**  
Londres.—Según la Prensa, toda la flota inglesa del Mediterráneo está concentrada en la región de Esmirna.  
En la rada de Esmirna se hallan fondeados seis buques de guerra ingleses, tres franceses, dos italianos y dos americanos.

**Una conferencia de Ramiro de Maeztu.**  
Londres.—Bajo los auspicios de Anglo Spanish Society, ha dado una conferencia en el gran salón del Centro Español de esta capital, don Ramiro de Maeztu.  
Se ocupó de España y Marruecos. Comenzó lamentando que España no haga propaganda en el extranjero en pro de nuestros intereses, añadiendo que todo cuanto fuera de España se sabe de nosotros, es obra invariablemente de extranjeros, no siempre hispanófilos.  
El conferenciante se mostró decididamente partidario del dominio de España en Marruecos, donde ha llevado a cabo una obra muy laudable, y apeló a la simpatía de los ingleses para que, comprendiendo las dificultades, apoyen la obra de España.  
En opinión del señor Maeztu, existe una amenaza islámica para Europa. Al terminar su disertación fué muy aplaudido por el numeroso Auditorio.

**Congreso marítimo**  
París.—El Congreso inter federal marítimo, que se está celebrando, ha acordado cesar en el trabajo durante veinticuatro horas al día siguiente de la promulgación oficial del decreto suprimiendo la aplicación de la ley de ocho horas para los obreros de la marina mercante.  
**Nuncio apostólico**  
Roma.—Ha sido nombrado Nuncio apostólico de Buenos Aires el cardenal Beda.  
Barcelona 11 a las 23

**Sobre la calda de Esmirna. Para combatir el tifus.**  
Atenas.—Ha causado gran impresión la rápida caída de la ciudad de Esmirna en poder de los turcos.  
Se dice que Mustafa Kemal ha sido invitado para discutir el armisticio.  
El generalísimo turco pide un determinado número de métricos, para ver de combatir el tifus que se ha declarado entre los refugiados griegos.  
**Renuncia para tomar ministerio griego. Heridos de la guerra.**  
Atenas.—Mr. Celerogopolos ha renunciado á formar ministerio, de lo que se ha encargado Mr. Triantafilogos.  
La población de Atenas está llena de heridos, procedentes de Esmirna.  
Se ha contenido la baja de los valores griegos.  
**Fallecimiento del rey del acero. Mejoría de la esposa de Hardings.**  
Washington.—Ha fallecido el rey del acero, cuya fortuna sube á unos centenas de millones de dólares.  
Ha desaparecido la gravedad de la esposa del presidente de la República Mr. Hardings.  
**Nuevo ataque de los rebeldes irlandeses.**  
Dablin.—Los rebeldes han atacado la capital, lanzando granadas de mano y con ametralladoras.  
Han sido rechazados.  
El coronel de las tropas irregulares, que estaba prisionero, ha conseguido evadirse.  
**A la Conferencia de Veneza**  
Roma.—Bulgaria y Yugoslavia han pedido poder participar en la Conferencia que se celebrará en Veneza.  
**Para recuperar unas propiedades en Rusia.**  
París.—Una compañía inglesa ha concertado con Krasin el poder recuperar unas propiedades que tenía en Rusia.

línea férrea de Dablin a Choigordán, saqueando luego un tren de mercancías, el cual fué después puesto en marcha, descarrilando y destruyéndose la locomotora y la mayor parte de los vagones.

**Entrevistas del Ministro de Estado.**  
San Sebastián.—El ministro de Estado señor Fernández Prada, recibió al Embajador inglés y al ministro del Brasil.  
Dijo que carecía de noticias.  
Almorzó con el señor Duque de Tovar.  
**Dimitión**  
Almería.—Ha dimitido el gobernador civil de la provincia.

**El Conde de Bugallal en Lu-go.**  
Lugo.—Procedente de Vichy llegó a esta ciudad el Presidente del Congreso señor Conde de Bugallal.  
La Diputación y el Ayuntamiento le han obsequiado con distintos banquetes, a los que asistieron las autoridades.  
Madrid 11 a las 20

**Hablando con el presidente de la comisión parlamentaria**  
Hablamos brevemente con el ministro señor Alvarado, en los pasillos del Congreso, preguntándole, como presidente que es de la comisión parlamentaria que estudia el expediente del general Picasso, sobre el desarrollo de su labor.  
El señor Alvarado nos dijo que el próximo día 21 se reanuda en el Congreso los miembros que forman parte de la citada comisión, los cuales han recibido ya un extracto de lo que se ha hecho del nombrado expediente, para dictaminar sobre el mismo.  
Oree el señor Alvarado que se ha hecho un estudio concienzudo, que dará un resultado conforme a la justicia y a la equidad.

**París.**—El Congreso inter federal marítimo, que se está celebrando, ha acordado cesar en el trabajo durante veinticuatro horas al día siguiente de la promulgación oficial del decreto suprimiendo la aplicación de la ley de ocho horas para los obreros de la marina mercante.

Corrióse después la regata de Skiffs, en la que participaron España, Francia, Bélgica y Suiza. La presentación de España la ostentaba el skiff «Sol», del Club de Mar. Competida resultó esta regata en los primeros tiempos del recorrido, si bien Suiza figuró siempre a la cabeza del grupo. Seguíala Suiza Francia Bélgica, pero luego pasó la tripulación belga a segundo lugar, quedando en el tercero Francia.

Seguía a esta regata de dos remos en punta, en la que tomaron parte Bélgica, Francia, Italia y Suiza. El orden como comenzó la regata fué Italia, primero; Suiza, segundo; Francia, tercero, y Bélgica, cuarto; más al poco rato Suiza pasó delante de Italia y en este orden llegaron a la meta.

La Double Sculls o sus dos remos con dos remos cada uno, sin timonel, fué una regata preciosa y que acreditó de superiores a los hermanos Schoehlin, que defendían los colores suizos con una embarcación Sea-Club, de Biel. La superioridad de estos remeros la canta los tiempos que fueron: Suiza, 8'9"; Italia, embarcación de la Société Canottieri, de Milan, 8'27"; Bélgica, embarcación de la Unión Nautique, de Liège, 8'38"; Francia, tripulación de la Société d'encouragement de Sport Nautique, de Nogent sur Mer, 8'45".  
La regata más reñida fué la de ocho remeros.

A más de la mitad del recorrido, en una soberbia arrancada de la tripulación francesa, logra ésta poner se en primer lugar, que conserva hasta rebosar la meta. La emoción es grande y al atravesar la línea los franceses, los hurras y los aplausos son ensordecedores.  
El resultado, pues, de los Campeonatos, fué tres premios para los suizos y dos para los franceses, éstos los más duros.

Barcelona 11 a las 23

**Del homenaje a Casanova. Actos muy lucidos**  
El homenaje dedicado al conde Casanova ha resultado solemnísimos.  
Ayer se colocó una lápida sobre la tumba de dicho héroe, que se encuentra en la iglesia del veñino pueblo de Sant Boy, del Llobregat.  
Por la noche se representó en el Teatro Tivoli el drama «La Reina Jove» del insigne Guimerá, siendo oveludado.  
Hoy pasan de mil doscientas las

**Para CETTE**  
saldrá de Palma los días 7, 17, y 27 de cada mes, el vapor  
**MALVAROSA**  
admite carga. Consignatario  
**GABRIEL MULBT E HIJOS**

**Noticias de Barcelona**  
Barcelona 11 a las 23  
**El campeonato regional del remo**  
Se han celebrado ayer las regatas al remo internacionales.  
El tiempo lluvioso de ayer restó concurrencia a las regatas.  
Las tribunas, palcos y entrada general contenían ayer un público numeroso y entusiasta de las fiestas náuticas, como lo eran también las numerosas personas que en embarcaciones o de pie a lo largo de la escollera del Este presenciaron las regatas, aguantando a pie firme las continuas rociadas que durante las regatas se escedieron.  
Las regatas de ayer eran las finales y por lo tanto las definitivas de los campeonatos de Europa de remo.

En virtud de los resultados de las pruebas eliminatorias del sábado, quedaron para disputarse el campeonato de cuatro remos en punta las embarcaciones del Club Unión Nautique, de Bruselas (Bélgica); Cercle Nautique du Rhin, de Sirasbourg (Francia); Bader-Club «Rous», de Lucerna (Suiza), y Société des Etudiants de Leiden, de Njord (Holanda). Alineadas estas embarcaciones, el juez de salida dió la señal de partida, tomando ventaja en los primeros momentos Suiza, que pronto perdió por habérselo adelantado la tripulación francesa, que la conservó hasta rebosar la meta, llegando a los 7 minutos y 59 segundos de su partida, seguida de cerca por la suiza, que llegó en 8 minutos y 3 quintos. Después entró Bélgica con 7'4 y Holanda con 8'19.

**Campeonato al-remo**  
Han acedido al monumento a Casanova los equipiers extranjeros que se disputaban el campeonato al remo, colocando banderas suizas y checas, pidiendo cintas catalanas como recuerdo del consenso.  
Pronunció un discurso en checo, Mr. Wippiski.

**Velada patriótica**  
Hoy en el «Teatro Español» del Paralelo se celebra una velada patriótica.  
El tiempo lluvioso, pero la fiesta no se interrumpirá.

**Un obrero muerto**  
Ayerse hubo un atentado en la calle de Carretas, matándose instantáneamente el obrero de veintidós años Jaime Figueras.

**Fotografías de Arte Calalán a una Exposición**  
Se han mandado a Amsterdam, para tomar parte en una Exposición de Arte Catalán moderno, unas fotografías de Arte Catalán antiguo.

**Centro Enseñanza**  
Bachillerato, Comercio, Telégrafos, Correos, Ciencias, Letras e Idiomas, a cargo de DON GREGORIO GUASP, licenciado en Ciencias. El curso empezará el 1.º Octubre.  
Informes: Almadaina, 19, ent.º

**Juan Ramonell OCLUSIA**  
comunica a sus olientes enfermos que durante el mes de Septiembre permanecerá solamente en su consultorio los miércoles, jueves, viernes y sábados de cada semana. Plaza Palau y Coll, 18, 1.º

**LAVABOS**  
CALENTADORÉS  
BAÑERAS  
BIDETS  
DUCHAS  
WATERS.  
PRECIOS REDUCIDOS  
**CASA BUADES**  
MONJAS, 16 y 18  
Depósito de papeles pintados para decorar habitaciones, de las mejores fábricas del país y extranjeras, de **J. HERNANDEZ**  
Gran rebaja de precios en todas las clases de papeles. Los que se vendían a pesetas 1.50 el rollo, en la actualidad se venden en esta casa a **UNA PESETA** el rollo de ocho metros.  
La colocación del papel a 0.60 el rollo.  
También se hacen toda clase de trabajos en pintura, con gran economía de precios.  
A domicilio se llevan muestras de papeles.  
Se hacen presupuestos GRATIS de todos los trabajos y con precio fijo.  
No se hacen descuentos ni se dan comodidades. Ventas al contado.  
Calle San Miguel, 21, Palma

**Entresuelo**  
Propio para despacho o comercio, espacioso y en punto céntrico se alquila. Bañón «Casa Anunciadora».  
**José Abrines**  
Cirurgía General, Enfermedades Garganta, Nariz y Oído.  
Consulta de 11 a 1 y de 5 a 6  
San Cayetano, n.º 11

**Doctor Valenzuela**  
Médico (por oposición) del servicio de profilaxia pública de las enfermedades **VENEREO-SIFILITICAS**  
Paseo Cuadrado, 17

# TEATRO PRINCIPAL

## Inauguración de la temporada de Cine

Películas contratadas exclusivamente para proyectarse en este primer Coliseo durante la temporada de 1922 y 1923

Extraordinarias para los días de moda

### LA REINA MORA

de los insignes Hermanos Quintero, con música del maestro Serrano: Film dividido en 4 actos, con acompañamiento de orquesta.

### La conjuración de Génova

(6 partes). Excelente producción histórica llevada a la pantalla con toda propiedad y lujo, interpretada por Lydia Potozka, Erna Moren y Hans Mirendorff.

### La Marquesita Doretta

3.000 m. Film del tiempo elegante, por la renombrada artista polaca Hella Moja.

### Venganza Indostánica

2.800 m. Aventuras de una reina del periodismo americano; magnífica creación de la primera actriz del Teatro de Viena Edith Meller.

### Sublime Abnegación

2.500 m. Artística producción de la Júpiter films por la bella actriz francesa Madys Palerm y Luise Iribe.

### LA DEMOCRACIA DE SU ALTEZA

3.000 m. Gran creación del célebre actor yanqui Harold Sockwood, primer director de la casa Metro Nueva York.

### LA DEUDA

2.600 m. Producción de lujo de la Gallo film por la bellísima actriz francesa Gina Relly.

### AMOR DE PRINCIPE

3.000 m. Edición Dicta film por la predilecta artista del público aristocrático de Berlín, Carola Toelle.

### POR DONDE VIENE LA DICHA

2.700 m. Extraordinaria producción Goldwing, creación del notable actor norteamericano, Tom Moore.

### EL CORAZON NO SE VENDE

2.500 m. Hermosísima representación de la bella actriz Alice Boadi Lake.

### EL DESTINO ROJO

2.450 m. Sentimental producción interpretada por la gran trágica francesa Madeline Seve.

Artísticas y extraordinarias exclusivas divididas en series

### Los arlequines de seda y oro

Tres jornadas. Intérprete del papel de Blanca la Gitanilla, la insigne artista española Raquel Meller, ídolo de todos los públicos.

### LA CANALLA DORADA

Tres jornadas. Impresionada en París, Berlín, Venecia, Roma y Monte Carlo.

### LA ESTRELLA DE DAMASCO

Dos jornadas. Por la bella actriz austriaca Luey Donaire.

### PANTHEA

Dos jornadas. Por la renombrada artista Norma Tamalge.

Super series de largo metraje

### El castillo de los fantasmas

Seis jornadas. Basada en la novela del escritor Pierre Marodon.

### El misterio de los seis naipes

Seis jornadas. Por los principales artistas de la William Kahn Film G. M. B. H. Berlín. De asunto novelesco.

Y otras series que se están ultimando y que de ser de asuntos novelescos y altamente morales, contratará esta Empresa para su exclusividad.

Exclusivas norteamericanas

LA APUSTA 4 partes, por Emily Stewens.

AMOR VENCEDOR 4 partes, por Gail Cane.

CAPRICHOS DEL DESTINO 4 partes, por Mabel Tallafarro.

LA MUJER QUE NO TIENE ALMA 4 partes, por Viola Dana.

TODO UN CARACTER 4 partes, por Harold Lochwood.

ROBINSONS MODERNOS 4 partes, por Emmy Whelen.

CINCO MIL DOLARES A LA HORA 4 partes, por Hale Amilton.

UNA VIUDA AMERICANA 4 partes, por Ethel Barrimore.

LOS RECURSOS DEL AMOR 4 partes, por F. Bushman.

INTERIOR SATISFACCION 4 partes, por Bert Lytell.

FUERZAS OCULTAS 4 partes, por Olive Tell.

ESTI MA DE COBARDIA 4 partes, por Lionel Barrimore.

EL DIVORCIO DE UN MILLONARIO 4 partes, por Grace Valentine.

EL ULTIMO SACRIFICIO 4 partes, por E. Estewens y Mary Mac Laren.

CAMINO PEL GROSSO 4 partes, por Doroty Phylips.

UN DIVORCIO SENSACIONAL 4 partes, por Edith Roberts.

NO HAY PELIGRO 4 partes, por George Walsh.

EL GRILLO 4 partes, por Joe Ray y Rena Roger.

SIN PIEDAD 4 partes, por William Farnum.

LA PEQUEÑA HADA DE IRLANDA 4 partes, por Mary Miles Minter.

Producción italiana

EL GRAN PREMIO 4 partes, por Linda Pini.

LA BOA DEL INFIERNO 5 partes, por La Perlowa.

LA INTRIGA 4 partes, por Cecyl Tryan.

DEBER DE MADRE 4 partes, por La Hesperia.

UNA ESTRELLA DE CINE 4 partes, por Lia Mara.

El material cómico que se ha adquirido está interpretado por los ases de la rise, como son:

**TOMASIN '': FATTI '': TRIPITAS '': HAROLD**  
y Charles Chaplin (CHARLOT)

NOTA.—De los amantes del arte y de las obras bellas espera su fallo esta Empresa. Ha puesto esmero para presentar al distinguido público de Palma la mayor variedad de artistas en sus exclusivas, las que han sido escogidas de las mejores marcas de Europa y America, asegurando que todos los ejemplares contratados son nuevos de fábrica.

Se tiene también contratado extraordinario material español, austriaco, norteamericano, italiano y alemán, de cuyos films se publicarán sus títulos y protagonistas tan pronto como esta Empresa los reciba.

## PROGRAMA PARA MAÑANA JUEVES 14

## DIA DE MODA

A LAS SEIS DE LA TARDE

INAUGURACION DEL CINE SELECTO

ESTRENO de la hermosa película en 4 partes

# LA REINA MORA

Impresionada en la misma Sevilla y dirigida por sus mismos autores los insignes Hnos. Quintero con composiciones de música del Maestro Serrano y ejecutadas por una orquesta de nueve profesores dirigida por el profesor D. José Segura

ESTRENO de la 1.ª jornada de la serie en 6 jornadas, basada en la novela de Pierre Marodon

# EL CASTILLO DE LOS FANTASMAS

Esta Empresa es la primera de España en estrenar dicha serie, la que está contratada para proyectarse en los principales salones de Barcelona.

**IMPORTANTE.**—Debido a tener que adelantarse una semana la serie **EL CASTILLO DE LOS FANTASMAS** se avisa al distinguido público, que la referida serie se proyectará por el orden siguiente. Del jueves 14 al Domingo 17, la 1.ª jornada y el lunes 18 hasta el miércoles 20, la 2.ª jornada. Las otras CUATRO jornadas se estrenarán cada lunes hasta la terminación de dicha serie.